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 ٥  

 

                                                            الحمد الله الذي بنعمته تتم الصالحات، وبفضله تتنامى الخيرات وتزكـو  
            االله وعلى آله                                                    الحسنات، والصلاة والسلام على هادي البريات، محمد بن عبد

                                                              الأطهار ذوي الزلفى والقربى عنـد رب الأرض والسـماوات، وصـحابته    
   .              م إلى يوم الدين                                                  الأبرار أولي المكارم والمفاخر الظاهرات، ومن اهتدى ديه

        قواعـد                                             هذه ورقات بين يديك يا طالـب العلـم، تحـوي     ف  :     وبعد
                                   فيها من الخير مـا ينفعـك في دنيـاك       ،                        وتطبيقات على متن الآجرومية

       والـتي     ،         السادسـة                                    يصدرها مشروع النخبة العلمي في دورته    ،      وآخرتك
     . ه    ١٤٣٢ / ٤ /  ٢٤         وانتهت في   ه     ١٤٣٢ / ٣ /  ١٦  في      بدأت 

    .              حفظه االله ورعاه                        د بن عبد العزيز الشاوي  أحم                  فضيلة شيخنا الشيخ        أعدها
      هـذا           ترتيـب                                                 وقد انتهت اللجنة العلمية بمشروع النخبة العلمي من 

                                                            الشرح المبارك ومراجعته وعرضه على فضيلة الشيخ، حيث أبدى بعـض  
                                                             الملاحظات، وتم بحمد االله تعديل النسخة النهائية كما طلب فضيلة الشيخ 

   .                            العلم مذاكرا والاستفادة منها                          حفظه االله، ليتسنى لك يا طالب 
    ً                                                             علماً أن هذه الطبعة خاصة بمشروع النخبة العلمي، ونسأل االله تعالى وتقدس 

   .                        ولكل من شارك في هذا العمل     أحمد                                 أن يتقبل هذا العمل، ويغفر لشيخنا 
  والحمد الله رب العالمين، وصلى االله على محمد وآله وصحبه أجمعين

  اللجنة العلمية
  العلمي بمشروع النخبة

  ٠٥٠٦٥٤٣٠٩٠: جوال
  al_khaleefa@hotmail.com:بريد
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  
٦  

 

 

   أو    ،  ً   سمـاً  ا                    والكلمة إما أن تكون    ،                            تتكون الجملة العربية من كلمات
   أو    ،       أو بناء   ،                                 ولكل كلمة خصائص تتميز ا من إعراب   ،       ً أو حرفاً   ،   ً فعلاً

    .        ونحو ذلك   ،      و تنكير أ   ،     تعريف
   ، )    عـن    ،  ّ إنّ (   :    حرفين           اشتملت على    "                       االله يدافع عن الذين آمنوا   إن  "      فجملة 

   . )          واو الجماعة   ،     الذين   ،  االله (   :    أسماء     وعلى    )   آمن   ،     يدافع (   :    فعلين     وعلى 
   :                                 وهذه المرحلة تتكون من أربعة مسارات

          

           ونتعرف على    ،              ونسير في خط سيرها   ،                         وفيه نركز الحديث على الأسماء
   :              لقواعد التالية                يتعلق بالاسم عبر ا       كل ما
                               

   ، )            عـن الـذين   (   :        لأنك تقول   ،   اسم   )     الذين (   فـ    ،             قبوله حرف الجر   - ١
   .              لقبولها حرف الجر   )   منه (   :           اسم في قولنا   )    الهاء (       والضمير 

   . )     عليم  ،    أف   ،    محمد (   :  نحو   ،                      فكل كلمة منونة فهي اسم   ،       التنوين   - ٢
   )      أيهـا  (      فكلمة    ،                ن مناداة فهي اسم و             مة تقبل أن تك      فكل كل   :      النداء   - ٣

   .               لأا تقبل النداء   ؛   اسم   )   نوح (      وكلمة    ،   اسم
     .                       أو تقبل الاقتران فهي اسم   )  أل (                   فكل كلمة اقترنت بـ    )  أل (     دخول    - ٤
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  في    )       التـاء  (   :     مثـل    ،                               فكل كلمة تقبل أن يسند إليها فعل   ،      الإسناد   - ٥
) قمت    (   فكلمة    ،                            أو تقبل أن يحكم عليها فهي اسم      ) ا    ؛   اسم   )  هولأ    

   . )       هو قائم (   :     فتقول   ،               تقبل الحكم عليها
                               

                 ولا يتأثر بـدخول     ،                                 وهو الذي يثبت آخره على حركة واحدة   ،   مبني  )  أ (
   :                     وتحت هذه القاعدة مسائل   ،               وهو فرع في الأسماء   ،       العوامل

   :   يلي          ويشمل ما   ،                   المبني من السماء قليل   :   ً أولاً
     ..      إياك    ،  هو   ، ت  قم   :   مثل                              الضمائر كلها متصلة أو منفصلة   - ١
       فهمـا     )      وهاتان   ،    هذان (         باستثناء    ،    هؤلاء   ،   هذا   :   مثل       الإشارة       أسماء   - ٢

   .                 يعربان إعراب المثنى
   )       واللتان   ،      اللذان (         باستثناء   .  . .    التي    ،    الذي   :   مثل   ،             الأسماء الموصولة   - ٣

   .                      فهما يعربان إعراب المثنى
     . )  كم   ،  من   ،   أين   ،  متى   ،   كيف (   :   مثل   ،                    أسماء الشرط والاستفهام   - ٤
    فهو    )  ١٢ (                      باستثناء الجزء الأول من    )  ١٩ -  ١١ (                 الأعداد المركبة من    - ٥

   .               يعرب إعراب المثنى
   . "    بويه ي س "   :   مثل   ،        من الأعلام   )   ويه (       ختم بـ     ما   - ٦
   . )   بعد   ،   قبل   ،   حيث   ،  مذ   ،   منذ (   :   مثل   ،          بعض الظروف   - ٧
        فكلمـة     ،         من الكلمة                                  علامة بناء الأسماء هي حركة الحرف الأخير   :      ً ثانياً

   .         على الكسر      مبنية    )    هؤلاء (      وكلمة    ،          على السكون      مبنية    )  كم (
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  
٨  

                                                   عند إعراب أي اسم مبني يجب أن يتضـمن الإعـراب أربـع       :     ً ثالثاً
   :     خطوات
  ذكر نوع الاسم المبني                 .       
  ذكر علامة البناء               .     
  ذكر الموقع الإعرابي العام                      .     
  ذكر الموقع الإعرابي الخاص                     .   
 ابِ َ  َ  قَالَ ا "   :    مثالتالْك نم لْمع هدني علَّذ ِ    ْ       ْ          َّ "   اسم موصول مبني    :    الذي              

   .                        على السكون في محل رفع فاعل
                                                       

   )    موسى (      وكلمة    ،                               فالدال تتغير من ضم إلى فتح إلى كسر   )   محمد (   :   مثل
   :                     وتحت هذه القاعدة مسائل   ،         غير تقديري                 يتغير آخرها لكنه ت

   .                 فمعظم الأسماء معربة   ،                      الإعراب هو الأصل في الأسماء   :   ً أولاً
   .          وإما أن تجر   ،            وإما أن تنصب   ،                        الأسماء المعربة إما أن ترفع   :     ً ثانياً
            وعلامة النصب    ، "        جاء محمد "   :   مثل   ،                          علامة الرفع الأصلية هي الضمة   :     ً ثالثاً

                    وعلامة الجر الأصلية هي    ، "    ً محمداً     رأيت  "   :   مثل   ،      الفتحة   ي        الأصلية ه
   . )              العلامات الأصلية (      وتسمى    ، "             صليت على محمد "   :   مثل   ،      الكسرة

   ،           الأسماء الخمسة   :  هي   ، و                           هذا الأصل خمسة أنواع من الأسماء      خالف   :     ً رابعاً
   . )               الممنوع من الصرف   ،              جمع المؤنث السالم   ،              جمع المذكر السالم   ،    المثنى
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                                        

   :                 وتحت القاعدة مسائل   ، )  فو   ،  ذو   ،  حمو   ،  أخ   ،  أب (    وهي 
   :    نحـو    ،            وتجر باليـاء    ،           وتنصب بالألف   ،                     هذه الأسماء ترفع بالواو   - ١

     . "               ارجعوا إلى أبيكم "   ، "     أبانا   إن  "   ، "         قال أبوهم "
              أي غير منونـة   (                     الإعراب أن تكون مضافة    ا               يشترط لإعراا هذ   - ٢

                وأن تكون مكـبرة     ،                تضاف لياء المتكلم       وأن لا   ) ل  با         ولا معرفة 
   ، "         ً     إن لـه أبـاً   "   :                               فليس من الأسماء الخمسة قوله تعـالى    ،     مفردة

 ـ  ب     ُ جاء أُ "   :      وقولنا   ، "          إن هذا أخي "  ،  "         وبنات الأخ " ي    ولـه   "  ،  " ك      
   . "     أبوان

                                      

   ،                    أو ياء ونون في آخـره    ،                    ثنتين بزيادة ألف ونون                دل على اثنين أو ا        وهو ما
   :                     وتحت هذه القاعدة مسائل

       رأيـت   (              ً     وباليـاء نصـباً     ، )        قال رجلان (                      ً يعرب المثنى بالألف رفعاً   - ١
   . )               سلمت على الشيخين (           ً الياء جراً ب و   ، )    رجلين
   ،       هاتـان    ،    هذان   ،      اثنتان   ،     اثنان (   :                                   يلحق بالمثنى في إعرابه الكلمات التالية   - ٢
   ،          جاء كلاهمـا    :  نحو   ،                    بشرط أن يضافا إلى ضمير   "        كلا وكلتا "   ،      اللتان   ،      اللذان

   . )           رأيت كليهما
                                            

                أو ياء ونـون في     ،                                   دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون           وهو كل ما
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  
١٠  

   :                 وتحت القاعدة مسائل   ، "      مسلمون "   :        آخره مثل
              ً وبالياء نصباً   ، "            أفلح المؤمنون   قد  "   :  نحو                        ً ب جمع المذكر بالواو رفعاً   يعر   - ١

   . "             إلا على الخاشعين "  :   نحو   ،           ً وبالياء جراً   ، "              إن االله يحب المتقين "   :  نحو
   )  ٩٠ -  ٢٠                 ألفـاظ العقـود    (         إعرابـه                          يلحق بجمع المذكر السالم في   - ٢

   . )     أرضون   ،     أهلون   ،    بنون   ،     عليون   ، -          بفتح اللام    -      عالمون    ،    أولو ( و
                                              

   :                                                   دل على أكثر من اثنتين بزيادة ألف وتاء في آخـره مثـل          وهو ما
   لأن    ؛ )          وأمثالهمـا       قضاة   ،    دعاة (         وليس منه    ، "                    مسلمات مؤمنات قانتات "

   ،                لأن التاء أصـلية    )        وأمثالهما       أوقات   ،     أصوات (         وليس منه    ،          الألف أصلية
   :                تحت القاعدة مسائل و

   :      ، نحـو             علـى الأصـل               ً   بالضمة رفعـاً        السالم               يعرب جمع المؤنث   - ١
" فالصالحات           قانتات       " ،   إن في خلـق   "   :      ، نحـو                     ويجر بالكسرة على الأصل           

     مـن                     ً   فينصب بالكسرة بـدلاً    ،                      لكنه يخالف الأصل في النصب   "    وات ا    السم
   . "    وات ا           خلق االله السم "  :     ، نحو      الفتحة
      وأولات  (     نحـو     )    أولات (               عرابـه كلمـة                     يلحق بجمع المؤنث في إ   - ٢

    إذا    -     رحمات    ،     نعمات (                     سمي به من هذا الجمع نحو              وكذلك كل ما   )     الأحمال
   . )     سمي ا
                                                

   :                                                          وهو كل اسم معرب منع من التنوين بسبب علة مـن العلـل مثـل   
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 ١١  

   :                 وتحت القاعدة مسائل   ، )     مساجد   ،  مر ع   ،    حفصة   ،       إبراهيم (
   "              قال إبـراهيم  "   :    ، نحو                                    يرفع الممنوع من الصرف بالضمة على الأصل   - ١

                   لكنه يخالف الأصـل في     ، "           إن إبراهيم "   :    ، نحو                بالفتحة على الأصل       وينصب
   . "                  كان لكم في إبراهيم   : "  نحو          من الكسرة                       ً الجر فيجر بالفتحة بدلاً

       صليت في  "   :   مثل   ، )  أل (       ا لحقته                              يجر الممنوع من الصرف بالكسرة إذ   - ٢
المساجد       " ،   مثل                    أو إذا أضيف لاسم بعده ،     " :   صليت في مساجد               مكة   " .   

           

                  ونتعرف على كل ما   ،                                    وفيه نتعرف على الأفعال ونسير في خط سيرها
   :                    ا عبر القواعد التالية       يتعلق 
                                    

     .         وهو الماضي       ً وزمناً   ،         وهو السفر      ً حدثاً   :         تفيد شيئين   )    سافر (   مة    فكل
                                

   :     مثـل    ،                                          عرف بقبوله للتاء الساكنة أو المتحركة في آخره   وي   ،   ٍ ماضٍ   - ١
   . "      جاهدت     ،    جاهدت "   :             فيمكن أن تقول   ، )    جاهد (

           لم يلـد ولم   "   :    نحـو    ، ) لم (   :                           ويعرف بقبوله أدوات الجزم مثل   ،     مضارع   - ٢
   . "    يولد

   :     مثـل    ،                 ويقبل نون التوكيد   ،                        ويعرف بأنه يدل على الطلب   ،    الأمر   - ٣
   . "     اذهبن "   :             فيمكن أن تقول   ، )    اذهب (

Create PDF files without this message by purchasing novaPDF printer (http://www.novapdf.com)

http://www.novapdf.com
http://www.novapdf.com


        
  

  
١٢  

                            

        وكـذلك     ،                      فالماضي كله والأمر كلـه    ،                              فكل الأفعال مبنية إلا اليسير منها
       كلـها     )     يذهبن (              أو نون النسوة    )     يذهبن (   يد                              المضارع إذا اتصلت به نون التوك

   .     مبنية
                                                             أما المعرب من الأفعال فهو المضارع فقط بشرط ألا يتصل بنون التوكيد 

     . )      يذهبان   ،    يحبون   ،    يريد (   :                 ولا نون النسوة مثل
                                              

   "  ت       سـافر  "      بينما    ،               لأن الراء مفتوحة   ؛   فتح          مبني على ال   ، "    سافر "  :     ً فمثلاً
   :                             ويستثنى من هذه القاعدة مسألتان   ،              لأن الراء ساكنة   ؛              مبني على السكون

  :       ، نحـو              أو واو الجماعة   ، "     اذهبا   : "  نحو   ،                              فعل الأمر إذا اتصل به ألف الاثنين   - ١
   . )         حذف النون (   هي                      فعلامة البناء حينئذ   ، "    اذهبي   : "    ، نحو              أو ياء المخاطبة   ، "      اذهبوا "

      فعلامة    ، )   ارم   ،    ادع (   :   مثل   ،                                 فعل الأمر إذا كان مضارعه معتل الآخر   - ٢
   .                    البناء حذف حرف العلة

                                                          

   :                 وتحت القاعدة مسائل
   َّ    اللَّـه  ِ       يرِيد "   :   مثل   ،                               بالضمة إذا لم يسبق بناصب ولا جازم          ً يرفع أصلاً   - ١

رسالْي بِكُم    ْ    ُ ِ " ،   ًلـن ينـالَ    "   :   مثل   ،        أداة نصب       سبقته            بالفتحة إذا            ً وينصب أصلا     َ       
    فاء    ،          لام التعليل   ،  حتى   ،  ْ أنْ   ،   إذن   ،  كي   ،  لن (   :                    وأشهر أدوات النصب هي   ، "  االله

        لم يلـد   "   :   مثل   ،                         بالسكون إذا سبقه أداة جزم          ً ويجزم أصلاً   ، )         واو المعية   ،       السببية
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 ١٣  

ولم يولد        " ،   أدوات    ،           لا الناهيـة    ،          لام الطلـب    ،  لما   ، لم (   :          أدوات الجزم       وأشهر      
   . ) "  ما   ،     أينما   ،  ْ إنْ   ،   من "   :   مثل   ،            الشرط الجازمة

      مضارع      فعل        وهي كل   ،            الأفعال الخمسة   :         ً الأصل كلياً   ا       يخالف هذ   - ٢
   ،        يدرسـون  (                 أو جماعـة ذكـور      )      تدرسان   ،      يدرسان (               عبرت به عن اثنين 

 ـ   ، )     تدرسين (               أو مؤنثة مخاطبة    )      تدرسون   ،           وت النـون                       فهذه الأفعال ترفع بثب
   ، "               لـن تسـتطيعوا   "   :    ، نحو               وتنصب بحذف النون   ، "            يرجون رحمة االله "   :  نحو

   . "                ولا تقتلوا أنفسكم "   :    ، نحو              وتجزم بحذف النون
   ،      يـدعو  (   :     مثـل    ،                  الأفعال المعتلة الآخر   :                    ً ويخالف هذا الأصل جزئياً   - ٣
                      لكن جزمها ليس بالسكون    ،                          فترفع بالضمة وتنصب بالفتحة   )    يرمي   ،    يسعى

   . "              الذين لو تركوا      ليخش و "   ، "   ِ يقضِ      كلا لما  "   :   مثل   ،     العلة             وإنما بحذف حرف 
            

   :          وتحته قواعد   ،                        نتعرف على الحروف وخصائصها      وفيه
                                      
                                             

   .             مبني على الفتح   )  َّ إنَّ (     الحرف  و   ،              مبني على السكون   )  ن  م (      الحرف ف
                       

     .       وأخواا   )  َّ إنَّ ( و   ،        حروف الجر   :   مثل   ،                حروف عاملة مؤثرة   - ١
       وأدوات    ،         النافيـة    ) لا ( "   :     مثـل    ،                        حروف غير عاملة ولا مـؤثرة    - ٢

   . "   ولو   ،    وسوف   ،   وقد  ،  )         هل والهمزة (         الاستفهام 
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  
١٤  

            

                                         يعرب بالحركات المقدرة من الأسمـاء والأفعـال                 نتعرف على ما   ه   وفي
   :     قواعد      وتحته   ،       المضارعة

                                                           

         ، هـدى،      الهدى   ،    الفتى (   :   مثل   ،                               وهو الاسم المعرب المختوم بألف لازمة
   . )     ، مولى  فتى
                                           

   ،        القاضـي  (   :     مثـل    ،                                       وهو الاسم المعرب الذي آخره ياء ساكنة لازمة
     وإذا    ، "                  أجيبـوا داعـي االله   "   :   مثل   ،                          بينما ينصب بالفتحة الظاهرة   ، )      المهتدي

   .                                           حذفت الياء فإن الإعراب يكون على الياء المحذوفة
  لضمة المقدرة على             اعل مرفوع با ف    ):   قاض (     تعرب  ف   ،       جاء قاض   :    مثال                

   .            الياء المحذوفة
                                                     

   . "            سلمت على أخي "  ،  "        رأيت أخي "  ،  "       جاء أخي "   :   مثل
                                                    

       كل فعل        ً ونصباً        ً ة رفعاً                   ويعرب بالحركات المقدر   ، )     يهتدي   ،    يدعو (   :   مثل
   . )    يسعى (   :      لف مثل أ           مضارع آخره 

   .                                           أما في الجزم فكل هذه الأفعال تجزم بحذف حرف العلة
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 

 

    حيث  ،    لـة              وتركيب كـل جم    ،                                   وفيها نتعرف على أنواع الجملة العربية
   وفي    ،            وجملة فعليـة    ،    اسمية    جملة    :                                   نعرف أن الجملة العربية تنقسم إلى قسمين

   :                 هذه المرحلة مساران
          

          أو تسـبق     ،                 باسم يعرب مبتـدأ        تبتدئ    التي    :   وهي   ،   سمية لا     ملة ا  الج   - ١
          االله غفـور   "   :    ً   فمـثلاً    ،                         حتى لو تقدم الخبر على المبتدأ   ،                بناسخ من النواسخ

        اسميـة،          كلها جمل    ، "              في السماء رزقكم " و   ، "        فور رحيم       إن االله غ "   ، "    رحيم
   :               هذا المسار قواعد     وتحت
                                                

   :     مسائل             هذه القاعدة     وتحت  
      ويعرف   ،      ً غالباً             ً ويكون جامداً   ،     معرفة         ً ن غالباً و         المبتدأ يك  :            المسألة الأولى

   .    عليه           بأنه محكوم
   ،          ً ويكون مؤولاً   ، "         الصيام خير "   :   مثل                  ً يكون المبتدأ صريحاً   :              المسألة الثانية

           ً ويكون اسماً   ، "              والصيام خير لكم "   :        والتقدير  ،  "      خير لكم            وأن تصوموا "    مثل 
   . "    بيان     هذا "   :   مثل   ،           ً ويكون مبنياً   ، "   نور       العلم "  :    مثل   ،     ً معرباً

        العلم "   :   مثل   ،            ه علامة الرفع ي           إذا ظهرت عل             ً يكون مرفوعاً   :              المسألة الثالثة
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       هـذا  "   :     مثـل    ،                         ً أو في محل رفع إذا كان مبنياً   ، "      مفلحون         المسلمون "   ، "   نور
   . "           أقرب للتقوى           وأن تعفوا "   :   مثل   ،           ً أو كان مؤولاً   ، "    بيان

         ً   ولا جـاراً          ً   ولا ظرفـاً                  ً   يمكن أن يكون فعـلاً           المبتدأ لا  :               المسألة الرابعة
   .      ً ومجروراً

                                      
   :     مسائل             هذه القاعدة     وتحت

     .                                الخبر هو الحكم على المبتدأ أينما وقع  :            المسألة الأولى
          أو في محـل     ،                        إذا ظهرت عليه علامة الرفع             ً يكون مرفوعاً  :               المسألة الثانية

   .                          رفع إذا لم تكن العلامة ظاهرة
   :                     يأتي الخبر على خمسة أنواع   :              المسألة الثالثة

          الشـيخان   "   ، "      رسـول       محمـد   "   :   مثل   ،             أي كلمة واحدة   ،    مفرد  =   
   . "      قادمان
   . "         علمه غزير    محمد  "   :   مثل   ،                        أي مبدوءة باسم متصل بضمير   ،    اسمية    جملة   =   
   . "         يقضي بالحق    واالله  "   :   مثل   ،              أي مبدوءة بفعل   ،         جملة فعلية  =   
    ".    عندي    محمد  "   :   مثل   ،   ظرف  =   

   . "       في المسجد    محمد  "   :   مثل   ،         جار ومجرور  = 
                                               

          ً يكون فعلاً        وأنه لا   ،                                                   ويمكن معرفة المبتدأ والخبر بأن تعلم أن المبتدأ محكوم عليه
   :    ً فمثلاً   ،       شبه جملة   و أ                  ً ويمكن أن يكون فعلاً   ،                 بينما الخبر هو الحكم   ،          ولا شبه جملة
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   .  خبر   )    رسول ( و   ،     مبتدأ   )   محمد (   "               وما محمد إلا رسول "
     .     مبتدأ   )     البلاغ ( و   ،  خبر   )          على الرسول (   "          ل إلا البلاغ             وما على الرسو "
                                         

   :     مسائل                 وتحت هذه القاعدة
     :                                يدخل على المبتدأ والخبر أفعال ناسخة   :    الأولى        المسألة
   ،       مـازال    ،   ليس   ،   صار   ،   بات   ،  ظل   ،    أمسى   ،    أضحى   ،    أصبح   ،   كان (    وهي 

      اسـم   (         لكن يسمى                      ً فيبقى المبتدأ مرفوعاً   ، )     مادام   ،      ماانفك   ،   فتيء    ما   ، ح    مابر
       ويصـير     ، )                  خبر كـان وأخواـا   (                   وأما الخبر فيصبح اسمه    ، )           كان وأخواا

   :   ً مثلاً   ،      ً منصوباً
ُ       ً كان االلهُ غفوراً "  =    "       االله غفور "      " .   

     :     ً ظاهراً     ً اسماً                     اسم كان وأخواا يأتي   :       الثانية        المسألة
   . "       ليس البر "   ، "      كان االله "   :   مثل

       .). . .      كانا   ،   كنت   ،     كانوا (   :   مثل   ،    ً متصلاً           ً ويأتي ضميراً
    ".                            كان للمسلم أن يتخلف عن الصلاة    ما "   :   مثل   ،         ً ويأتي مؤولاً
   . "             ً محمد كان حاضراً "   :   مثل   ،      ً مستتراً           ً ويأتي ضميراً

                                               يأتي خبر كان وأخواا على خمسة أنواع مثل خبر المبتدأ    :       الثالثة        المسألة
        وفي محـل     ،             ً كان محمد صائماً   :   مثل   ،     ً مفرداً        إذا كان               ً ويكون منصوباً   .    ً تماماً

   . "            كان محمد يصلي "  ،  "                 كان محمد علمه غزير "   :   مثل   ،                 نصب في بقية الأنواع
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     :                               يدخل على المبتدأ والخبر حروف ناسخة   :      الربعة        المسألة
   ،    لهـا                   ً   فيصبح المبتدأ اسمـاً    )   لعل   ،   ليت   ،    لكن   ،   ّ كأنّ   ،  ّ أنّ   ،  ّ إنّ (   :   وهي

  =         االله غفور  "   :   مثل   ،  لها          ً ويصير خبراً                  ً ويبقى الخبر مرفوعاً   ،           ً ويصير منصوباً
إن االلهَ غفور       َ     " .   

     :     ً ظاهراً          ً يكون اسماً        وأخواا    )  إن (    اسم    :      الخامسة        المسألة
        أو الهاء    ،     الكاف (      ً متصلاً            ً ويكون ضميراً   ، "    ً محمداً      لكن "   ، "  االله   إن  "   :   مثل

   .    ..."  ،     إننا   ،   إم   ،   إنك "   :   مثل   ، )     أو نا   ،             أو ياء المتكلم
     :                         وأخواا يأتي على أنواع خمسة   )  إن (   خبر    :       السادسة        المسألة

   ، "       لشـديد            إن بطش ربك  "   :   مثل   ،                             هي التي ذكرت في أنواع خبر المبتدأ
   . "        لبالمرصاد       إن ربك  "   ، "          يقضي بينهم       إن ربك  "   ، "        فضله كبير         إن العلم  "
            

   :          وتحته قواعد   ،                                    وفيه نتعرف على الجملة الفعلية وأركاا
                                  

     .                 ثم الفاعل أو نائبه   ،     الفعل   :  هما  
                                      

بـوقاً                       ً   وسواء كان الفعل مجـرداً    ،       ً أو أمراً           ً أو مضارعاً                ً سواء كان ماضياً            ً   أو مس
لـي   "   ، "         لم يصل محمد "   ، "        يصلي محمد "   :   مثل   ،                   بحرف عامل أو غير عامل           قد يص

     . "   محمد
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                                             

   . "      قال االله "   ، "            أفلح المؤمنون "   :   مثل   ،     ً ظاهراً     ً اسماً   - ١
         حضـر إلا      ما   ،      يقولون   ، ا و    اسلم   ،  نا    أسلم   ، ت  قم (   :   مثل   ،     ً بارزاً      ً ضميراً   - ٢

   . )   أنا
تـقم  "   ، )  هو (   :      تقديره  "         محمد يصلي "   :  ثل م   ،      ً مستتراً      ً ضميراً   - ٣    :        تقـديره   "        اس

    ).   أنت (
   . )     حضورك   :  أي (   ضر  تح        يسرني أن    :   مثل   ،    ً مؤولاً       ً مصدراً   - ٤
                                            

   ،                         ً     أو في محل رفع إذا كـان مبنيـاً     ، "               قد أفلح المؤمنون "   ،      ُ قال االلهُ "   :   مثل  
   . "           يسرني أن تحضر "   :   مثل   ،       ً أو مؤولاً   ، "       قال هذا "   :   مثل
                                               

   ،        بالفعـل                     ً حقيقي التأنيث متصلاً       ً ظاهراً                          ً واجبة إذا كان الفاعل اسماً   - ١
              يعود على مؤنث         ً مستتراً                     ً إذا كان الفاعل ضميراً     ، أو  "          أسلمت خديجة "   :   مثل

   . "          الشمس طلعت " و   ، "     أسلمت     خديجة  "   :   مثل   ،             حقيقي أو مجازي
       طلعـت   "   :   مثل   ،            مجازي التأنيث       ً ظاهراً          ً فاعل اسماً                جائزة إذا كان ال   - ٢

   :     مثـل    ،            عـن الفعـل                                     ً أو كان الفاعل حقيقي التأنيث مفصولاً   ، "     الشمس
       قالـت   "   :     مثـل    ،                         وإذا كان الفاعل جمع تكسـير    ، "                أسلمت اليوم خديجة "

   . "      الأعراب
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                                                     

                        

   :                     وتحت هذه القاعدة مسائل
   :                           إذا أريد بناء الفعل للمجهول  :            المسألة الأولى

   ، ) ُ ِ فُهِم  =     م ِ هِ َ فَ   : (            قبل آخره مثل              أوله وكسر ما    م  ض   ،             ً فإن كان ماضياً  )  أ (
تـقبل   (   :     مثـل    ،             أوله وثالثـه     م           مزة وصل ض                ً وإن كان مبدوءاً   =          اس

   :     مثـل    ،                               ل الوسط كسر أوله وقلبت الألف ياء           وإن كان معت   ، ) ُ     اُستقبل
   . )   بيع  =     باع  (
  =        يفهـم   (   :     مثـل    ،          قبل آخـره                  ضم أوله وفتح ما               ً إن كان مضارعاً   ) ب (

   . )    يفهم
   ،                                            ينوب عن الفاعل بعد حذفه المفعول بـه إن وجـد    :               المسألة الثانية

            ً   كان موجـوداً              وإلا ينوب ما   ، ) ُ        فُهم الدرس  =                 فهم محمد الدرس (   :   مثل
           خرج خـروج    =        ً سريعاً               ً خرج محمد خروجاً (   :  ثل م   ،           من مصدر مختص

        أو الجار    ، )        جلس عندك  =              جلس محمد عندك  (   :   مثل   ،        أو الظرف   ، )    سريع
   . )           سوفر إلى مكة  =                 سافر محمد إلى مكة  (   :          وارور مثل

                                              يأخذ نائب الفاعل جميع أحكام الفاعل من حيث وجوب   :               المسألة الثالثة
                    ومن حيث لحـاق تـاء      ،     أنواع             وأنه يأتي على    ،                  وأنه يقع بعد الفعل   ،     الرفع

   .        ً أو جوازاً                     ً التأنيث لفعله وجوباً
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 

 

   :         المكملات هي
          والمفعـول     ،            والمفعول لأجله   ،             والمفعول المطلق   ،         المفعول به (        المفاعيل    - ١

   . )           والمفعول معه   ،   فيه
   .     والحال   ،       التمييز   - ٢
   .      ستثناء        أسلوب الا   - ٣
   .          حكام العدد أ   - ٤
                                                 

   :                 وتحت القاعدة مسائل   ، "             فهم محمد الدرس "   :   مثل
   أو    ، "              َ   حفظ محمد القـرآنَ  "   :   مثل   ، )      الفتحة (                   علامة نصب المفعول به    - ١

            مع المثنى وجمع           أو الياء   ، "               خلق االله السموات "   :   مثل   ،                  الكسرة مع جمع المؤنث
   :     مثـل    ،                      أو الألف مع الأسماء الخمسة   ، "              إن االله يحب المتقين "   :   مثل   ،     المذكر

   . "             أكرم محمد أخاك "
       ويـأتي     ، "     الدرس        فهم محمد  "   :   مثل   ،     ً ظاهراً                   ً المفعول به يأتي اسماً   - ٢
   ، ه    وكلم   ، ك    وعلم (   :   مثل   ، )                           الكاف والهاء وياء المتكلم ونا (      ً متصلاً      ً ضميراً

   ، )   إيا (                   وهو كل ضمير بديء بـ    -         ا منفصلا        ويأتي ضمير   ، ) . .  نا     تؤاخذ   لا
   أي    "        أنك ناجح     علمت  "   :   مثل   ،    ً مؤولاً            ً ويأتي مصدراً   ، "    نعبد      إياك "   :   مثل

   .     كفركم :  أي   "         لو تكفرون      وودوا  "   ،    نجاحك
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                                              

   . "                   ً وكلم االله موسى تكليماً "  :    مثل
   :      أنواعه
   . "      ً تسليماً        ويسلموا  "   :   مثل   ،     عامله      مؤكد ل   - ١
   . "     ً مبيناً      ً فتحاً         فتحنا لك     إنا  "   :   مثل   ،         مبين للنوع   - ٢
   . "     ختمتين            ختمت القرآن  "   :  ثل م   ،         مبين للعدد   - ٣

   :   يلي                         ينوب عن المفعول المطلق ما
   . "    الميل    كل         فلا تميلوا  "   :               مضافتين لمصدر مثل   )       كل وبعض (   - ١
   . "    جلدة      ثمانين         فاجلدوهم  "   :         العدد مثل   - ٢
   . "     ً قعوداً     جلست  "   :         لمرادف مثل       اللفظ ا   - ٣

                                                      

                م  "   :   مثلوطمعاً      ً خوفاً          يدعون ر ً     " .   
   :      أنواعه
   . "      في الأجر      رغبة           طلبت العلم  "   :   مثل   ،       والإضافة   )  أل (       مجرد من    - ١
   . "        حذر الموت                    لون أصابعهم في آذام   يجع "   :   مثل   ،    مضاف   - ٢

                                        

   :      أنواعه
   . "     الجمعة     يوم      سافرت  "   :   مثل   ،        ظرف زمان   - ١
   . "      الكعبة      أمام     جلست  "   :   مثل   ،        ظرف مكان   - ٢
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                                               

   . "      البحر و    ت  ر  س "   :   مثل
                                              

              بإحدى علامـات                          ً ر على الاسم فيصبح مجروراً  الج        دخل حرف  ي   - ١
       سـلمت   "  ،  "     المسجد    ت في    صلي "   :   مثل  )                          الكسرة أو الياء أو الفتحة (   لجر  ا

   . "      الشيخين    على 
        بالإضافة                  ً لثاني يصبح مجروراً       فالاسم ا   ،              اسم إلى اسم آخر      أضيف    إذا    - ٢

             أن تجد الاسـم          الإضافة      وعلامة    ، "     الصلاة       المقيمي  " و   ، "  االله     كتاب    "   :   مثل
          ً   أو خاليـاً    ، "       كتاب االله   ا  هذ "   :   مثل   ،                        ً من التنوين وقد كان منوناً            ً الأول خالياً

   . "               هؤلاء مسلمو الهند "   :   مثل   ،      بالنون                               ً من النون في آخره وقد كان مختوماً
   ،    كـلا  " (   :      إليـه                           ً ضاف وما بعدها يعرب مضافاً             أسماء لابد أن ت   :     فائدة

         قبل وبعد  "       الظروف    ،     سعديك   ،    لبيك   ،    أولات   ،    أولو   ،           الأسماء الخمسة   ، "    كلتا
    ).   سوى   ،  غير   ، "           والجهات الست

   أو    ، "                        سلمت على الشيخين الكـريمين  "   :   مثل   ،                إذا وصف اسم مجرور   - ٣
             أو أكد اسـم     ، "       ِ والطالبِ                ِ سلمت على الشيخِ "   :   مثل   ،                عطف على اسم مجرور

     .            كما في الأمثلة                    ً فالتابع يصبح مجروراً   ، "   كله                 ِ اطلعت على المقالِ "   :   مثل   ،  ور  مجر
                                                

   :         وهو قسمان   ، "            ً طاب محمد نفساً "   :   مثل  
   ،          والمسـاحات    ،          والمكاييـل    ،                       وهو الواقع بعد الأعـداد    ،        تمييز ذات   - ١
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       هـؤلاء   " و   ، "     ً قماشاً             ً اشتريت متراً " و   ، "   ً عسلاً  ٌ طلٌ       عندي ر "   :   مثل   ،       والأوزان
   . "     ً طالباً      عشرون 

   ـ                                               والواقع بعد المقادير والمكاييل والموازين يجوز جره ب   ،           وحكمه النصب
   ُ   رطـلُ   "   ، "   ٌ           رطلٌ مـن عسـل   "   ، "   عسلا     ٌ رطلٌ "   :     فتقول   ،          أو بالإضافة   )  من (

   . "   ٍ عسلٍ
 ـ                                     وهو المحول من فاعل أو مفعول والواقـع ب     ة،        تمييز نسب   - ٢         د اسـم     ع
           أنا أكثـر   " و   ، "     ً عيوناً           فجرنا الأرض  " و   ، "    ً خلقاً        حسن محمد  "   :     ل مثل      التفضي
   . "   ً مالاً    منك 
                                                       

         

   . "              ً أقبل محمد ضاحكاً "   :   مثل
   :             ويأتي على نوعين

   . "        مستبشرين      الطلاب     قبل  أ "   ، "    ً فرحاً        جاء محمد  "   :        مفرد مثل   - ١
          وهو الضمير  (                                  أو فعلية ويشترط أن تشتمل على رابط      سمية ا    جملة    - ٢

       أقبـل   "   ، "        وهو يضحك        جاء محمد  "   :   مثل   ، )                أو الواو أو كلاهما
     . "     يبكون                  وجاءوا أباهم عشاء  "   ، " ل    ر يتر ط   والم    محمد 

                                    

   :     وحكمه   ،    ستثنى            ثم الأداة ثم الم   ،         مستثنى منه
    وجب    )          أي غير منفي (        ً وموجباً   )               أي مكتمل الأركان (              ً إذا كان تاماً   - ١

   . "    ً محمداً              حضر الضيوف إلا  "   :              نصب المستثنى مثل
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   )                                أي مسبوق بنفي أو ي أو اسـتفهام  (         وغير موجب               ً إذا كان تاماً   - ٢
                 لم يحضـر أحـد إلا    "   :                                            جاز في المستثنى النصب أو إتباعه للمستثنى منه مثل

   . "    محمد   و أ      ً محمداً
               فـإن المسـتثنى      ،      ً ومنفياً   )              حذف المستثنى منه   :  أي (               ً إذا كان ناقصاً   - ٣

    حضر     ما "   :             غير موجودة مثل   )  إلا (                              يعرب حسب موقعه من الإعراب وكأن 
    ".    ً محمداً        رأيت إلا     ما "  ،  "    محمد   إلا 
                      

     .               وكذلك مائة وألف   ،                   وهي من واحد إلى عشرة   ،     مفردة   :   ً أولاً
   :      حكامها  وأ
      رجـل   "   :       فيقـال    ،       ً وتأنيثاً                       ً يطابقان معدودهما تذكيراً   :           واحد واثنان   - ١
     . "           امرأة واحدة " و   ، "    واحد

       ورقـم     ،                    يعرب بالحركات الظاهرة   )    واحد (     فرقم    :              ومن حيث الإعراب
   .               يعرب إعراب المثنى   )    اثنين (

   :         ً   فتقول مـثلاً    ،       ً وتأنيثاً                    ً تخالف معدودها تذكيراً   :               من ثلاثة إلى عشرة   - ٢
   . "       خمسة كتب " و   ، "      خمس قصص "

   .                    تعرب بالحركات الظاهرة   :              ومن حيث الإعراب
       مائـة   "   :       فتقـول    ،       ً وتأنيثاً                       ً تلزم صورة واحدة تذكيراً   :         مائة وألف   - ٣
   . "         مائة كتاب " و   ، "   قصة

   .                    تعرب بالحركات الظاهرة   :              ومن حيث الإعراب
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   :      وحكمها   ،  ١٩ -  ١١   من    :             الأعداد المركبة   :     ً ثانياً
            أحـد عشـر    "   :     فتقول   ،    ً نيثاً   وتأ                       ً يطابقان معدودهما تذكيراً   :  ١٢   ،  ١١ - ١
                معهم اثنتا عشرة  "   ، و "                ً جاء اثنا عشر رجلاً "   ، و "         عشرة سيدة      إحدى "   ، و "     ً كوكباً
    ".     سيارة

   ،    ً   وجـراً        ً ونصباً                            ً فهي تبنى على فتح الجزئين رفعاً   :              ومن حيث الإعراب
   .                   فهو يعرب إعراب المثنى   )  ١٢ (                      باستثناء الجزء الأول من 

       وحكمها    : )  ٩٠   إلى    .  ..   ،  ٤٠   ،  ٣٠   ،  ٢٠ (    وهي    :            ألفاظ العقود   :     ً ثالثاً
      ومـن     ،       ً   وتأنيثـاً                        ً تلزم صورة واحدة تذكيراً   :                      من حيث التذكير والتأنيث

          جاء عشرون  "   :     فتقول   ،                                    حيث الإعراب تعرب إعراب جمع المذكر السالم
   . "               ً رأيت عشرين شاباً " و   ، "   ً رجلاً

                   باسـتثناء ألفـاظ      )  ٩٩ (   إلى    )  ٢١ (       وهي من    :              الأعداد المعطوفة   :     ً رابعاً
                       أن جزءهـا الأول يأخـذ      :            ذكير والتأنيث                 وحكمها من حيث الت   ،      العقود

   .                                  وجزءها الثاني يأخذ حكم ألفاظ العقود   ،              حكمه قبل العطف
        أخذ حكم    )   تسع (       فالرقم    ، "                             إن هذا أخي له تسع وتسعون نعجة "   :    ً فمثلاً

      أخـذ     )       تسـعون  (         ، والرقم  ة                                       الرقم تسعة قبل العطف وهو أنه يخالف معدود
   .                                 حكم ألفاظ العقود فيلزم صورة واحدة

   .                                   ث الإعراب فحكمها مثل حكمها قبل العطف         أما من حي
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               فتبدأ بأول رقم    ،                             طويل فيبدأ من اليسار فهو أفصح     عدد                وإذا أريد قراءة 
              فتحـدد حكـم      ،    ١٣٨٦           ولدت في سنة    :   مثل   ،                         وتحدد إعرابه والباقي يتبعه

   ؛            وتجره بالكسرة   )  ست (      فتقول    )   سنة (                    وهو أنه يخالف معدوده    )   ستة (      الرقم 
                       سنة ست وثمانين وثلاثمائـة   (     مثله           ً بح مجروراً          والباقي يص   ،             لأنه مضاف إليه

وألف     ( .   
                                                         

          في الرفـع     )      المـال  (         تابعة لـ    )      البنون (   فـ    ، "                 المال والبنون زينة "   :   ً مثلاً
   .                    وتخالفها في علامة الرفع

             تابعـة لــ      )    الأرض (       كلمـة     "         ات والأرض            خلق االله السمو "   :     وقوله
                  وتخالفها في العلامة   ،                في الحكم وهو النصب   )       السموات (

          ، فكلمـة   "                ِّ  كذبوا بآياتنا كلِّها "   :   مثل   ،                          وقد توافقها في الحكم والعلامة
   .                    وفي العلامة وهي الكسرة   ،              في الحكم وهو الجر   )    آيات (         تابعة لـ    )    كلها (

  

  .ينا محمدهذا واالله أعلم، وصلى االله وسلم على نب
  
  
  
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١٢ .......                                عرب فقط، فإنه يرفع وينصب ويجزم                             باعتبار أن المضارع هو الفعل الم  :               القاعدة الخامسة

                     ..............................................................   ١٣
١٣ .............................                                         الحروف لا تتميز بعلامات لأا لا تستقل بذاا  :             القاعدة الأولى
١٣ ......................                              وعلامة بنائها حركة الحرف الأخير                  جميع الحروف مبنية،  :                القاعدة الثانية
١٣ ............................. ................................              الحروف قسمان  :                القاعدة الثالثة
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 ٢٩  

الصفحة  الموضوع
 

                     ..............................................................   ١٣
١٤ ...                                       كل اسم مقصور سواء أكان نكرة أو معرفة  :                         ً      ً     ً يعرب بالحركات المقدرة رفعاً ونصباً وجراً  :             القاعدة الأولى

١٤ ...................                    ً     ً                 لحركات المقدرة رفعاً وجراً فقط كل اسم منقوص       يعرب با  :                القاعدة الثانية
١٤ ....                           ً      ً     ً                          يعرب بالحركات المقدرة رفعاً ونصباً وجراً كل اسم أضيف إلى ياء المتكلم  :                القاعدة الثالثة
١٤ ........                         ً                                 يعرب بالحركات المقدرة رفعاً فقط كل فعل مضارع آخره واو أو ياء  :                القاعدة الرابعة

                                      ..........................................   ١٥
                   ..............................................................   ١٥

١٥ ......                                                            المبتدأ هو اسم صريح أو مؤول مرفوع أو في محل رفع محكوم عليه بخبر  :             القاعدة الأولى
١٦ . ................................                                 لجزء الذي تبتدئ من عنده الفائدة        الخبر هو ا  :                القاعدة الثانية
١٦ .................                              قديم وتأخير لغرض بلاغي أو لغوي                    يحصل بين المبتدأ والخبر ت  :                القاعدة الثالثة
١٧ .....................                                                  التعرف على أهم النواسخ التي تدخل على المبتدأ والخبر  :                القاعدة الرابعة

           ............................................................................   ١٨
١٨ .... ................................                                     الجملة الفعلية تتكون من ركنين أساسيين  :             القاعدة الأولى
١٨ ... ................................                                          إذا ابتدأت الجملة بفعل تام فهي جملة فعلية  :                القاعدة الثانية
١٨ ............ ................................                 لفعل وليس قبله                يأتي الفاعل بعد ا  :                القاعدة الثالثة
١٩ ..........................                     ً                         الفاعل يكون مرفوعاً إذا ظهرت عليه علامة الرفع  :                القاعدة الرابعة

١٩ ...............................                       لحقت فعله تاء التأنيث                      ً إذا كان الفاعل مؤنثاً  :               القاعدة الخامسة
١٩ ................               اعل بعد حذفه                                     نائب الفاعل، هو الاسم الذي ينوب عن الف  :                القاعدة السادسة

                                      .........................................   ٢١
٢١   ......                                                  هو اسم منصوب أو في محل نصب يدل على من وقع عليه الحدث  :          المفعول به  :             القاعدة الأولى
٢٢ ...............                                     هو مصدر منصوب يأتي من نفس حروف فعله  :             المفعول المطلق  :                القاعدة الثانية
٢٢ .....                               لذي يأتي لبيان سبب حدوث الفعل                 هو المصدر المنصوب ا  :            المفعول لأجله  :                القاعدة الثالثة
٢٢ ........................    ) في (                           هو الظرف المنصوب المتضمن معنى   :           المفعول فيه  :                القاعدة الرابعة
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  
٣٠  

الصفحة  الموضوع
  

٢٣ .................    )  مع (                          المنصوب الواقع بعد واو بمعنى                    المفعول معه هو الاسم   :               القاعدة الخامسة
٢٣ .......................                                        يكون بدخول حرف الجر وبالإضافة وبالتبعية  :    الجر   :               القاعدة السادسة
٢٣ ............................                                              التمييز هو اسم نكرة يأتي لبيان إجمال وإام قبله  :                القاعدة السابعة
٢٤ ..............                               يبين هيئة صاحبه عند وقوع الحدث                       الحال هو اسم مشتق نكرة  :                القاعدة الثامنة

٢٤........... ................................                               الاستثناء يتكون من ثلاثة أركان  :                القاعدة التاسعة
٢٥............................. ................................             الأعداد أقسام  :                القاعدة العاشرة

٢٧  ....                                                               التوابع تتبع ما قبلها في الحكم الإعرابي العام وليس في علامة الإعراب  :                    القاعدة الحادية عشرة
              ................................ ................................ .............٢٨
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